

## 政治的民主主義の道をとおらずに

最後に、決議は、最小限綱領の実現を臨時革命政府の任務とすることによって、最大限綱領の即時実現とか、社会主義的変革のための権力獲得とかいう、ばかげた半ば無政府主義的な思想を排除していることを、注意しておこう。ロシアの経済的発展の程度（客観的条件）とプロレタリアートの広範な大衆の自覚と組織の程度（客観的条件と切りはなしえないようにむすびついた主観的条件）とからして、労働者階級を即時完全に解放することは不可能である。いま進行している民主主義的変革がブルジョア的性格のものであることを無視できるのは、まったく無学な人々だけである。社会主義の目標と、それを実現する方法について、労働者大衆がなおどんなにすこししか知らないかをわすれることができるのは、もっとも素朴な楽天主家だけである。だが、われわれはみな確信している。

——労働者の解放は労働者自身によってしか行われえない、大衆の自覚と組織がなくては、また全ブルジョアジーとの公然たる階級闘争によって大衆を訓練し教育しないでは、社会主義革命は問題になりえない、と。だから、われわれがまるで社会主義的変革を延期しているかのように言う無政府主義的反対論にこたえて、われわれはこう言おう。われわれは社会主義的変革を延期しているのではなく、唯一の可能な方法によって、唯一の正しい道をとおって、すなわち民主的共和制という道をとおって、社会主義的変革への第一歩を踏み出すのである、と。政治的民主主義の道をとおらずに別の道をとおって社会主義にすすもうとするものは、かならず、経済的な意味でも、政治的な意味でも、愚劣で反動的な結論に達するのである。もし、こういう時機に労働者のなかのだれかがわれわれにむかって、なぜわれわれは最大限綱領を実現してはならないのか、とたずねるなら、われわれは、民主主義的気分をもっている人民大衆がまだどんなに社会主義とは無縁であるか、階級矛盾がまだどんなに発展していないか、プロレタリアがまだどんなに未組織であるか、を指摘することによって、彼らにたいする答としよう。まあ、ロシア全土の数十万の労働者を組織してみたまえ。数百万人のあいだに諸君の綱領にたいする共鳴をひろめてみたまえ！威勢はいいが、からっぽな、無政府主義的空文句にとどめずに、そうやってみたまえ。そうすれば諸君は、この組織化を実現するのも、この社会主義的啓蒙をひろめるのも、民主主義的改革をできるだけ完全に実現することにかかっていることに、たちまち気がつくだろう。

第9巻 P16~17 「民主主義革命における社会民主党の2つの戦術」

1905年6~7月に執筆

### ポイント

- ロシアの経済的発展の程度（客観的条件）とプロレタリアートの広範な大衆の自覚と組織の程度（客観的条件と切りはなしえないようにむすびついた主観的条件）とからして、労働者階級を即時完全に解放することは不可能である。
- われわれはみな確信している。——労働者の解放は労働者自身によってしか行われえない、大衆の自覚と組織がなくては、また全ブルジョアジーとの公然たる階級闘争によって大衆を訓練し教育しないでは、社会主義革命は問題になりえない、と。
- われわれは社会主義的変革を延期しているのではなく、唯一の可能な方法によって、

唯一の正しい道をとって、すなわち民主的共和制という道をとって、社会主義的変革への第一歩を踏み出すのである。

- なぜわれわれは最大限綱領を実現してはならないのか、とたずねるなら、われわれは、民主主義的気分をもっている人民大衆がまだどんなに社会主義とは無縁であるか、階級矛盾がまだどんなに発展していないか、プロレタリアがまだどんなに未組織であるか、を指摘することによって、彼らにたいする答としよう。